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　新年明けましておめでとうございます。

　会員並びに中小企業関係者の皆様におか

れましては健やかに新年をお迎えのことと

お慶び申し上げます。

　平素は本連合会の運営につきまして格別

のご支援ご協力を賜り厚くお礼申し上げま

す。

　さて、一昨年後半に発生した米国発のサ

ブプライムローンに端を発した世界同時不

況はリーマンショックヘと続き、自動車産

業の減産、派遣切りと暗いニュースの連続

でした。

　景気は最悪期を脱した観はあるものの回

復基調にあるとはいえず２・３番底が懸念

される経済状況です。さりとて、この状況

を嘆いているだけでは問題は解決いたしま

せん。

　このような時期では、個々の企業の活発

な行動は相互の経営を苦しめる結果となる

ことも多く、むしろ、個人や個々の企業が

持っている経験、知識、人脈、人材などの

情報を交換し、情報を共有し、組織として

行動することが求められるのではないかと

思います。

　今年は、北中連の活動が今まで以上に求

められるものと考えられます。行政機関の

ご支援はもとより、関係諸機関との連携を

図りながら推進してまいりますので、会員

の皆様方を始め、関係各位のご支援ご協力

をお願いする次第です。

　年頭にあたり、皆様方のご健勝と、今年

こそは不況から脱出できることを祈念し、

新年のご挨拶といたします。

（社）北九州中小企業団体連合会

会　長　 福　田　文　博

年頭のご挨拶
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　新年明けましておめでとうございます。

　昨年は、2020年を目標年次とする基本

構想「元気発進！北九州」プランに基づく

新しいまちづくりを、スタートさせた年で

した。本年も、本プランに基づいた施策

を、財政健全化を図りながら、選択と集中

により戦略的に進めていきます。

　特に、環境への取り組みが将来世代の豊

かで住み良い暮らしづくりにつながるとい

う理念のもと、低炭素社会への転換をリー

ドする「環境モデル都市」として、多様な

取り組みをダイナミックに進めます。具体

的には、紫川エコリバー構想などの「見え

る化」「感じる化」プロジェクトの進展によ

る低炭素社会像の具現化、本市の環境技

術・人材などを活用し、アジア全体の低炭

素化に貢献する「（仮称）アジア低炭素化セ

ンター」の開設など、『世界の環境首都』と

して大きなステップを踏み出す年としま

す。

　同時に、子育て・教育日本一を実感でき

る環境づくり、ワーク・ライフ・バランス

や多文化共生の推進、高齢者の方々が安心

して暮らせるまちづくりを着実に進めると

ともに、依然として厳しい経済・雇用情勢

への対応、新型インフルエンザといった不

測の事態への対策など、市民の安全・安心

の確保に努めます。

　また、本市若松出身の作家火野葦平の足

跡や人間像に触れる取り組みや、世界遺産

に暫定登録された官営八幡製鐡所旧本事務

所等の近代化遺産、新鮮で豊かな食に着目

したブランドづくりやディスカバー北九州

キャンペーンなどを通じて、本市の文化や

魅力を全国に発信していきます。

　さらに、地域の活性化と市民が一丸とな

れるシンボルとして、念願のＪリーグチー

ム「ギラヴァンツ北九州（旧：ニューウェー

ブ北九州）」が誕生します。チーム名の由

来となったひまわりのように力強く光り

輝く活躍を期待して一緒に応援していきま

しょう。

　厳しい社会経済状況ですが、本市のあら

ゆる資源や魅力を最大限に生かしながら、

市民の皆さんとともに、北九州市の未来に

向けた着実な前進を続けてまいります。

北九州市長

　　　　 北　橋　健　治

年頭のご挨拶
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年末シンポジウムを開催
福機連　北九州支部

　福岡県機械金属工業連合会北九州支部は、12月９日（水）17時30分から小倉北区三郎
丸の観山荘別館において、来賓、会員など24名の出席の下、「中小企業の諸問題」という
テーマでシンポジウムを開催しました。
　当日は、日本銀行北九州支店長 長野聡様、商工組合中央金庫北九州支店長 高橋良智様、
北九州市中小企業・国際ビジネス担当部長　小田昭裕様に参加いただき、高度化融資の問
題点、景気浮揚の経済対策や外国人労働者の受入れ方など幅広い分野で討議が行われまし
た。その内容を要約して報告いたします。 （敬称省略）

自見	：本日の進行を務めさせていただきま

す。直近の不況を称して、日本経済の

足を引っ張る「三つのＤ」という表現

があるそうです。名付け親はイギリス

のフィナンシャルタイムスだそうです

が、①Democratic	Party（民主党）経

済政策不在　②メガバンクを始め、総

額５兆円にもなろうかという自己資本

増強のための増資で、１株当たりの利

益が薄められる（Dilution）ことによる

日本の株式市場の魅力の低下　③菅副

総理もあっさり認めた、デフレスパイ

ラルのＤ。かてて加えてグローバルに

は、ドバイショックのＤもあります。

　　	　足元の情報では、今年度の税収は大

幅な落ち込みで36兆円台、来年度予

算では史上最高の53兆円程度の国債

発行か、と言われています。

　　	　このような環境下で、まず最初に、

和田社長から工場団地全体の運営な

ど、当面している問題点をお話いただ

けますか。

和田	：旧戸畑市の沖台地区の町工場が移転

するため、昭和36年に組合を設立し

ました。同時期に国の高度化制度が

発足したので、幸いにも九州地区の第

１号工場団地となっています。48年が

経過し建屋や設備の老朽化が進み、こ

ういう時期ではありますが設備のリ

ニューアルが必要になってきていま

す。

　　	　高度化資金は、投資額の80％を国

と県が融資し、残り20％の2/3を限度

に市が協調して融資するもので、自己

資金が少なくて済み、しかも事業所税

が適用除外になるという大きなメリッ

トがあります。スタート時の理事全員

の連帯保証は当然ですが、１、２社の

リニューアル投資に対して、県は理事

の連帯保証が不要となっているので、
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市の高度化融資についても県と同様な

取扱いにしていただきたい。

　　	　セーフティネットの融資や一時休業

に対する雇用調整助成金については大

変助かっており、今後も継続をお願い

したい。

　　	　組合で共同受電を行っており、その

実績を見ると徐々に回復してきてはい

ますが、11月実績でも昨年実績までに

は回復していません。昨年の11月が

対前年比16％減だったので依然厳し

い状況にあります。

自見	：次に、富澤社長、御社は業種的にも

北九州の中小企業を象徴するようなお

仕事かと思いますが、直近の稼働状況

など、いかがでしょうか。

富澤	：政府の経済対策に憤慨しています。

日銀の景気判断は下げ止まりし、回復

の兆しが見えるなどと表現しています

が、実態は「どん底」から「相当悪い」

程度になっただけで、先行きがまった

く見えず心配しています。企業は仕事

がないと立ち直れないので、財政が国

債発行に異論を唱えていますが、今は

財政赤字を覚悟で国債を発行し、仕事

を出す時期に来ています。

　　	　返済猶予はある意味では効果のある

非常に良い制度であり、新しく資金を

借りても使い道がないので、現状を維

持できるような経済対策をお願いした

い。

　　	　実効ある経済対策はなかなか出てこ

ないと思われるし、難しいので、今は

ひたすら我慢の時だと思っています。

自見	：足元の雇用状況もさることながら中

長期では少子高齢化の中で外国人労働

者をどう受け入れるか、という問題も

あります。自社の取り組みや近隣の情

報も含めて、自見社長、お願いします。

自見	（修）：日本人では、就職が厳しい状

況の中にもかかわらず中小製造業のき

つい職場に就職する人は少なく定着率

が悪いので、平成15年にインドネシア

人２名を受け入れたのが始まりです。

　　	　賃金や残業代、福利厚生費を含めて

年間300万円以下で、日本の請負業者

や新入社員と比較してもかなり低く

なっています。しかし、彼らにとって

は、母国で裕福に暮らせる金額になる

ので、現地ではかなり激しい競争率に

なっています。また、社員として公正

に待遇すれば、帰国者からの評判がよ

くなりよい人材を送り込んでくれるよ

うになります。

　　	　性格的には実直、素直でイスラム教

を信仰し、さぼる、盗むなど生活上に

おいて根本的なことは心配ありません

が、中には失踪者などがあり、全くト

ラブルがないということではありませ

ん。労務管理をしっかりするというこ
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とは、トラブルを事前に防ぐことにな

るので、現地の事情に詳しい日本人の

労務管理者を置くほうが良いと思いま

す。また、言葉の問題や安全面を考慮

して、人数を1/5以上にはならないよ

うにしています。

　　	　３年で帰国するので戦力にはならな

いだろうということで、当初は人件費

のメリットのみで受入れましたが、九

州鉄工事業協同組合から事前に日本語

教育や基本的な技術指導（溶接・溶断）

の後に受入れていますので、最近は育

て方によっては立派な戦力になること

がわかり、しっかり教育するようにし

ています。

　　	　研修生制度は国の制度なので、景気

の低迷で採用時期をずらそうとして

も、個々の企業の事情や理由は通用し

ないなど、融通が利かない面もありま

す。また、受入れ期間の３年は戦力に

なったところで帰国となるので、制度

を見直し、受入れ期間を延長していた

だきたい。

　　	　環境の悪い３Ｋ職場はなくならない

ので、良質の労働力を安定的に確保す

るという面からは必要な制度だと思い

ます。また、良質な労働力を世界から

安定的に確保できることから、組合事業

としてもなじむ事業だと思っています。

自見	：全国工場団地協同組合連合会（工団

連）の役員として中小企業庁や中小企

業基盤整備機構の幹部とも議論してい

ますが、そのことについてご報告しま

す。

　　	　返済猶予に関することと、借入金の

連帯保証に関することです。亀井大臣

の返済猶予とは別に、制度融資につい

ては数年前から、緊急融資で追い貸し

して、貸し手、借り手ともにリスクを

大きくするよりも、民間金融機関と

違って国の施策でやるのであれば、返

済を待ってもらって、「今はきついで

しょうが、待ってあげるからしっかり

頑張って返しなさい。」と言うのが一

番いい、というのが我々の主張です。

　　	　それで今年の10月に制度融資の返

済猶予の諸条件は大幅に緩和されたの

ですが、まだ県や市の診断を受ける

ことと、民間金融機関にも同じよう

な条件で応じてもらっていること、と

いう２条件が残っています。「営利目

的の民間とは違うのに、何で簡単に頑

張りなさい。」と言えないの、「返済計

画を作らされてもお役所の仕事は増え

ても、当事者の気分はめげるばかり。」

と言うのですが、「制度の裏をかいて

すぐに色々考える人が出てきても困る

ので…」という話。県内では本音で通

じあう雰囲気を作っていきましょう。

　　	　連帯保証については制度ができた

－ 6－



直後は、倒産組合員が出ても他のメ

ンバーには累が及ばない、という制度

だけど、貸し付けてしまったら、組合

の会議には全く寄り付かない、とか組

合全体の運営に組合員が興味を持ち続

けてもらうための縛りとして、組合全

部の借入金の保証人という形をとりま

す、国や県は高利貸しではありません

から他人の借金を取り立てに行くよう

なことはありません、ということで私

どもはハンコを押したのですが。

　　	　貸し手も借り手も時が経過して代替

わりが進みますと、事情が分からずに

契約書の文言だけがモノを言う事態が

生じてきた実例もあります。

　　	　各県の対応がまだバラバラですが、

極力借入企業当事者の個人保証だけで

よい方向に進んできています。

　　	　長野支店長、日銀さんから見た北九

州の景気状況はどのようにお感じで

しょうか。

長野	：日銀としては、景気は底を脱したが、

過去の普通の不況と比べても悪いレベ

ルということで、良くなったとは認識

していません。景気の停滞色は強く、

少なくとも来年の前半までは厳しいだ

ろうと見ています。

　　	　米国の景気の動向に注意が必要であ

り、日本の景気回復は、中国や東南ア

ジアに影響され、外需に頼る日本に

とっては中国と付き合わざるを得ない

でしょう。経済政策の必要性は認識し

ており、金融でインフレヘ誘導すれば

という意見もありますが、中国やベト

ナムのように若者が多く人口が増えて

いる国や戦後のドイツのように物が不

足しお金が余っている状態でないとイ

ンフレにはならないでしょう。日本は

供給余力が大きく、物が溢れている状

態なので、インフレにはならないと思

われます。

　　	　日銀は金融緩和策として0.1％の超

低金利を打ち出し、しかも、３ヶ月は

金利を固定するということなので、中

長期的にみて企業がどう生き残ってい

くのか考えて欲しい。

　　	　そうした意味からも返済猶予におけ

る計画書などの書類は、細かい数宇よ

りも経営者がどのような考えで経営し

ているのかということが大事なのです。

　　	　経営者は、お客様が何を求めている

かを突き詰める必要があり、各企業の

経営と現場双方での努力が求められて

います。そのためにも経営者は自己の

強みを顧客、従業員、金融機関と徹底

的に話し合うなどして煮つめることが

有効と思います。

自見	：商工中金の高橋支店長、工場団地な

ど一番ご縁の深い金融機関として、足

元をどのようにお感じですか。
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高橋	：金融円滑化法は、商工中金は存在自

体がセーフティネット機能であるとい

う位置付けから対象外ですが、金融機

関は取引先からの条件変更の申出に対

応する努力規定と、どのように対応し

たかの報告義務があります。

　　	　返済猶予をする場合は、「景気が良

くなって売上が増えれば返済できるよ

うになる」という実現の可能性が高い

経営改善計画が必要です。計画がない

場合は不良債権扱いとなることがあ

るので、お客様と一緒に考えましょう

というのが実情です。また、昨年来の

セーフティネット保証は据え置き期間

が長くなっており、売上が回復するま

での時間稼ぎの側面もあります。

　　	　商工中金のお客様の平均像は、売上

がピークの２～３割減少。７割減って

いるところもあれば、増加している先

も若干あります。経費節減、中には人

員削減で対応している先が一般です。

　　	　景気対策としては、設備投資減税や

ものづくり事業に対する補助金（中央

会が実施）等が効果的だと思います。

長野	：短期資金は銀行で、設備投資など長

期資金は社債や株式発行で賄うという

方法もあります。設備投資などの長期

資金は融資ではなく、社債などで賄う

のが欧米では一般的ですが、日本では

社債市場が弱いので、やむを得ず運転

資金で賄っているのが実情でしょう。

自見	：制度融資の高度化資金は、公的資金

を中小企業育成という観点から、長期

に設備資金を貸付ける制度ですから、

本日のメンバーでも工団連に未加入の

団地さんは、是非加入していただいて

今後の資金調達手段として検討してい

ただければ、と思います。

　　	　最後に小田部長さん、時間がなく

なってしまいましたが、本来は国際ビ

ジネスのご担当ということで、この不

況の出口を探る議論に入りたかったの

ですが、それは後日ということで、今

までの議論に何かコメントがございま

したら。

小田	：高度化融資への意見については、改

善の参考にさせていただきたい。

　　	　年末の資金需要のためと思われます

が、最近の融資の相談件数は、一日

当たり平均で10月が50件、11月が67

件、12月が100件と一時期より増えて

きています。

　　	　外国人労働者の期間３年は、賛否の

意見が分かれていまして、以前から問

題となっていることです。

自見	：あっという間に予定の時間が過ぎて

しまいました。取りあえず今日のとこ

ろはこれにて区切らせていただきま

す。ありがとうございました。
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　平成 21年 11月10日（火）福田会長を始
め自見、和田、池浦、柿原各副会長が出席し、
福田会長から北橋市長へ「平成 22年度中小
企業対策に関する要望書」を手渡しました。
　この要望書は北中連の各部会、委員会に
おいて出された要望、意見を集約し、正副
会長会、理事会で検討が加えられて承認さ
れたものです。
　当日は、景気浮揚策、融資の充実、返済
猶予に対する手続きの簡素化、適正受注額
の確保、空き店舗対策の充実、エコを中心
にした新ビジネスの発掘、公共工事におけ
る最低制限価格などについて活発な意見交
換が行われました。
　なお、要望事項は 10 分野 29 項目で、内
容は次のとおりです。

22 年度　市に対する中小企業対策に関す
る要望（要約）

［景気対策］
１	　厳しい経済環境を克服し景気回復を図
るため、予算編成および税制改正等につ
いては中小企業に充分配慮し、景気対策
の早急かつ確実な実施を国に積極的に働
きかけていただきたい。

［地域振興対策］
２	　北九州地区の経済は、かつてない厳し
い状況に置かれているので、より一層の

金融、受注、労働、地域振興等の支援策
の充実を含めて中小企業対策予算の大幅
な増額を図っていただきたい。
３	　市が現在実施している「地産地消サ
ポーター制度」と「地域ブランド品」の
ＰＲをさらに活発に行うとともに、地域
の自然条件を活かした農林水産物や食品
などの「地域ブランド品」の積極的な
掘起しに引き続き取り組んでいただきた
い。
４	　市域・県域を越えて連携し、歴史的・
景観的観光資源を掘起し、また道の駅を
中心とした地産地消の物流促進を図り、
長期滞在型の観光客受入態勢の構築を
図っていただきたい。

［工業振興対策］
５	　関東、関西で開催される大きな展示会
などの複数のブースを北九州市が借上げ
て、受注拡大に意欲のある中小企業を１
箇所に出展させ、市内中小企業が国内外
に受注拡大を図る機会を与えるとともに
北九州市の知名度を向上させるような支
援策を講じていただきたい。
６	　日本の産業を支えるものづくり中小企
業の技術技能、ノウハウが衰退すること
なく継承が円滑に図られるよう、引き続
き効果的な支援策を講じていただきた
い。

北九州市長へ「要望書」提出
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７	　中小企業の人材確保は企業の存続に影
響する問題であるので、引き続き人材確
保の対策につとめていただきたい。
８	　「下請取引の適正化」の趣旨が発注担
当者にまで徹底するよう効果的な方策を
講じていただきたい。

［商業振興対策］
９	　空店舗や空き地を活用して高齢者向け
の休憩施設や介護施設、共働き家庭向け
の託児所などの公共施設を設置していた
だきたい。

［受注対策］
10	　市においても毎年閣議決定されている
「中小企業者に関する国等の契約の方針」
にならい、以下の施策を実施していただ
きたい。
　⑴　	市による建設関連業種に対する種々

の支援策は、引き続き充実して実施
する。

　⑵　	地域振興の一翼を担う建設関連業者
が、夢と希望を持てるよう引き続き
地元企業ヘの優先発注及び分離・分
割発注に努める。

　⑶　	地元中小企業の育成、技術力の向上
などの観点から最低制限価格の引上
げや地域性を考慮した一般競争入札
を行う。

　⑷　	市が発注する大型の建築・建設工事
は元請業者に対して資材の地元調達
を義務付け又は要請する。

11	　専門工事業者で ISO14001、9001 又は
EA-21 取得者については、市においても
他自治体と同様に高得点の評価が与えら

れるように積極的な改善方を早急に実施
していただきたい。
12	　予定価格の改定は、改定幅の見直しを
含め北九州地区の実勢を考慮して速やか
に行っていただきたい。
13	　公共工事おける提出書類は周辺市町村
を参考に簡素化に引き続き努めていただ
きたい。

［金融税制対策］
14	　現在の経済環境を考慮し、緊急処置と
して返済猶予が以後の融資・借換え等に
影響しないよう関係機関と十分に協議・
調整していただきたい。
15	　市の高度化資金貸付における連帯保証
人の要件である「原則として、理事全員
の連帯保証」の要件を緩和又は廃止して
いただきたい。
16	　現在の経済状況を考慮し事業所税の減
免または税率の軽減を図っていただきた
い。
17	　厳しい経営状況を強いられている中小
企業にとって消費税はかなりの負担と
なっており、安易な消費税率の引上げは
行わないよう国に強く働きかけていただ
きたい。
18	　外形標準課税については、中小企業、
特に小規模企業の課税対象の拡大を今後
とも行わないよう、国に働きかけていた
だきたい。
19	　中小企業が健全な発展をするためには
内部留保金等特別控除を始め各種軽減税
率の採用に積極的に取り組むよう機会を
捉え国に働きかけていただきたい。
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20	　制度融資については、保証料を含めて
より一層の利率低減を図っていただきた
い。

［労働対策］
21	　人材の活用に雇用の延長等で対応する
中小企業に対して、種々支援いただいて
いるが、さらに充実強化していただきたい。
22	　引き続き中小企業が手軽に活用出来る
子育て支援の制度づくりや、支援施策の
充実を図るとともに、積極的な広報に努
めていただきたい。
23	　市において実施している求人の掘起し
とミスマッチの解消事業は、若年者の就
業機会の拡大と中小企業の人材確保にも
大いに貢献しているので、事業の継続と
引き続き本連合会へ特段のご配慮を願い
たい。
24	　外国人労働者の受入れについては、受
入枠の設定を国に働きかけるとともに、
体系だった外国人教育を国によるものは

国で、市によるものは市が責任を持って
引き続き実施していただきたい。

［情報化対策］
25	　業種、業態ごとの個人情報保護の研修
や情報セキュリティ導入に対し引き続き
積極的な支援をしていただきたい。

［環境対策］
26	　公共施設等へ環境に配慮した次世代照
明器具を設置するなどして、企業や一般
家庭への次世代照明器具の導入を推進し
ていただきたい。
27	　中小企業が取組む環境対策について
は、引き続き金融税制を始め各種支援等
の拡充強化を市で出来るものは市で対応
しつつ、国の所管になるものは国に積極
的に働きかけていただきたい。
28	　中小企業の EA-21 認証取得に対し、
引き続き積極的な広報と特段の支援をお
願いしたい。また、費用面における助成
制度についても是非検討いただきたい。

［北中連関係］
29	　本連合会は北九州地城中小企業の支援
と地域振興のため 50 余年にわたって積
極的に取り組んできた。激動する経済環
境の中、今後も北九州市が取り組む各種
中小企業施策に、市と連携しながら積極
的に協力していく所存であるので、引き
続き本連合会に対し特段の配慮をお願い
したい。
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福岡県知事へ「要望書」を提出
　平成 21 年 10 月 26 日（月）11 時から福
岡県商工部長室において、松家繁商工部長
に福田文博会長から麻生渡知事あての「平
成 22 年度県に対する中小企業対策に関す
る要望書」を手渡しました。
　この要望書は、北中連の各部会、委員会
において出された要望、意見を集約し、正
副会長会、理事会において検討が加えられ
て承認されたものです。
　当日は、県からは松家商工部長をはじめ
林企画監、神代企画主査、山北主任主事、
北中連からは福田会長はじめ自見副会長、
柿原副会長が出席の下、景気対策や地域振
興対策の重要性、融資の返済猶予、外国人
労働者やワーキングプアなどの対策、商店
街の振興策、プレミアム商品券の発行など
幅広い分野での意見交換が活発に行われま
した。
　なお、要望項目は 10 分野 24 項目で、内
容は次のとおりです。

22 年度県に対する中小企業対策に関する
要望（要約）

［景気対策］
１	　厳しい経済状況を克服し、景気回復を
図るため、予算編成および税制改正等に
ついては中小企業に充分配慮し、景気対
策の早急かつ確実な実施を国に積極的に
働きかけていただきたい。

［地域振興対策］
２	　北九州地区の経済は、かつてない厳し
い状況に置かれているので、より一層の
金融、受注、労働、地域振興等の支援策
の充実を含めて中小企業対策予算の大幅
な増額を図っていただきたい。
３	　市域・県域を越えて連携し、歴史的・
景観的観光資源を掘り起こし、また道の
駅を中心とした地産地消の物流促進を図
り、長期滞在型の観光客受入態勢の構築
を図っていただきたい。
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［工業振興対策］
４	　日本の産業を支えるものづくり中小企
業の技術技能、ノウハウが衰退すること
なく継承が円滑に図られるよう、引き続
き効果的な支援策を講じていただきた
い。
５	　中小企業の人材確保は企業の存続に影
響する問題であるので、引き続き人材確
保の対策につとめていただきたい。
６	「下請取引の適正化」の趣旨が発注担当
者にまで徹底するよう効果的な方策を講
じていただきたい。

［商業振興対策］
７	　商店街活性化のため、空店舗や空き地
を活用して高齢者向けの休憩施設や介護
施設、共働き家庭向けの託児所などの公
共施設を設置していただきたい。

［受注対策］
８	　地域振興の一翼を担う中小建設関連業
者が、夢と希望を持てるよう引き続き地
元企業への優先発注及び分離・分割発注
に努めていただきたい。
９	　公共工事については地元中小企業の育
成、技術力の向上などの観点から最低制
限価格の引上げや地域性を考慮した一般
競争入札を行っていただきたい。

10	　ISO14001、9001 又は EA-21 の普及振
興のため、これらの取得者については、
他自治体と同様に高得点の評価が与えら
れるようにしていただきたい。
11	　工事見積等の予定価格の改定は国に倣
うのではなく、改定幅の見直しを含め北
九州地区の実勢を考慮して素早く行って
いただきたい。

［金融税制対策］
12	　現在の経済環境を考慮し、緊急処置と
して返済猶予が以後の融資・借換え等に
影響しないよう関係機関と十分に協議・
調整していただきたい。
13	　経済情勢の変化や保証人の要件で、高
度化資金が利用し難くなっているので、
高度化資金貸付の個人保証に伴う個人資
産調査は廃止又は簡素化していただきた
い。
14	　世界同時不況のなか厳しい経営状況を
強いられている中小企業にとって消費税
はかなりの負担となっており、安易な消
費税率の引上げは行わないよう国に強く
働きかけていただきたい。
15	　外形標準課税については、中小企業、
特に小規模企業への課税対象の拡大を今
後とも行わないよう、引き続き国に働き
かけていただきたい。
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16	　中小企業が健全な発展をするためには
内部留保金等特別控除を始め各種軽減税
率の採用に積極的に取り組む様、機会を
捉え国に働きかけていただきたい。
17	　自治体の制度融資は重要な制度である
が、借入れる企業としては保証料率を含
めた額が金利負担となるので、保証料を
含めてより一層の利率低減を図っていた
だきたい。

［労働対策］
18	　高齢者の雇用の延長等を行う中小企業
に対しての支援を引き続き充実強化して
いただきたい。
19	　仕事と子育ての両立を目指した雇用環
境の整備に取り組む中小企業が、手軽に
活用出来る制度づくりや、支援施策の充
実を図るとともに、積極的な広報に努め
ていただきたい。
20	　外国人労働者の受入れについては、受
入枠の設定を国に働きかけていただくと
ともに、体系だった外国人教育を国によ
るものは国で、県によるものは県が責任
を持って実施していただきたい。

［情報化対策］
21	　個人情報保護に関する業種、業態ごと
の研修や情報セキュリティ導入に対し、

引き続き積極的な支援をしていただきた
い。

［環境対策］
22	　中小企業が取り組む環境対策について
は、引き続き金融税制を始め、各種支援
等の拡充強化を県で出来るものは県で対
応しつつ、国の所管になるものは国に積
極的に働きかけていただきたい。
23	　中小企業の EA-21 認証取得に対し、
引き続き積極的な広報と特段の支援をお
願いしたい。また、費用面における助成
制度についても是非検討いただきたい。

［北中連関係］
24	　本連合会は北九州地城中小企業の支援
と地域振興のため 50 余年にわたって積
極的に取り組んできた。激動する経済環
境の中、今後も福岡県が取り組む各種中
小企業施策に、県と連携しながら積極的
に協力していく所存であるので、引き続
き本連合会に対し特段の配慮をお願いし
たい。
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北中連　第３回理事会
　９月29日（火）14時30分から北九州市
立商工貿易会館６階会議室において、理事
（委任を含め）35名の出席のもと、平成21
年度第３回理事会が開催された。
　福田会長が挨拶の後、議長となり議事に
入った。
第１号議案　事業報告（各種経過報告）
第２号議案　議事録署名人選任について
	 （福田会長、本村、柿原各副会長）
第３号議案　	平成21年度下半期事業計画

について（１／７の賀詞交歓
会は日時、内容を再検討のこ
と。）

第４号議案　	部会、委員会の開催報告につ
いて

第５号議案　	平成22年度中小企業対策の要
望書の取りまとめについて

第６号議案　	若年者・地域求人開拓事業の
経過報告について

　以上の議案について若干質疑応答のあ
と、全て原案通り承認され閉会した。

北中連　正副会長会
　９月29日（火）13時30分から北九州市立
商工貿易会館６階会議室において、福田会
長、自見、本村、大江、和田、池浦、柿原
各副会長の出席のもと、福田会長が議長と
なり審議に入った。
　⑴理事会提出議案について（１／７の賀
詞交歓会は日時、内容を再検討のこと。）、
⑵その他①県地域経済懇談会　②22年度
中小企業対策の県、市への要望陳情につい
て　③次回の日程についての説明が行われ
た。

　以上、理事会への提出議案について活発
な議論がなされ、原案通り理事会に上程す
ることが承認され、正副会長会議は閉会し
た。
　12月３日（木）16時30分から稚加榮会議
室において、福田会長、自見、大江、和田、
柿原各副会長出席のもと、福田会長が議長
となり議事に入った。
議事
⑴事業報告（各種経過報告）
⑵中小企業団体九州大会出席報告
　中小企業団体全国大会出席報告
⑶平成22年度中小企業対策要望陳情報告
　福岡県知事（10月26日　商工部長室）
　北九州市長（11月10日　市長応接室）
⑷北九州地域経済懇談会出席報告
⑸その他
　以上の各報告と賀詞交歓会の協議を行い
正副会長会は閉会した。
　なお、終了後、懇談会を行った。

北中連 理事会・正副会長会

－ 14－ － 15 －



　今年度に国の緊急経済雇用対策事業の一
環として新しく創設された事業で、北中連
が北九州市から委託を受けた事業です。

【事業の目的】
　最近の経済情勢や景気後退が見られる
中、採用の抑制を行う企業の増加に加え、
本市有効求人倍率の低下など雇用環境が悪
化していることを踏まえ、市内及び周辺市
町村の企業・事業所を訪問し、ハローワー
クへの求人票の提出を促すことにより雇用・
就業機会の創出を行うものです。

【事業期間】
　自：平成21年４月１日
　至：平成21年10月31日

【事業内容】
　求人開拓員（４名）、事務補助員（１名）を
失業者の中から新規雇用し、求人開拓員と
して市及び周辺市町村の企業・事業所を巡
回訪問して、求人を掘起し公共職業安定所
（ハローワーク）等への求人票の提出をお願
いする。
　併せて、正社員雇用をお願いするととも
に本事業を含む市の雇用施策をＰＲする。
　さらに、企業情報の収集・雇用情勢の分
析を行う。

【事業実績】
　開拓員４名が平成21年４月22日（水）～
24日（金）まで辞令交付や研修を行い、４月
27日から10月14日までの115日間、市内
及び周辺市町村の企業を訪問し求人開拓を
行ったが、昨今の経済情勢を受け、雇用状
況は非常に厳しいものだった。

　その結果、訪問企業数は3,391社、求人
企業数は222社、求人数は529人、うち常
用は367人、パートは162人の実績を収め
ました。（数字はハローワーク、ワークプラ
ザを含む。）
　常用、パートの比率を見るとおよそ常用
は70％、パートは30％となっており、昨年
の同様な求人開拓業務では常用87％、パー
ト13％となっており、この数字を見ても雇
用の厳しさが伺える。
　開拓員の感想として、「求人が少ない業
種は不動産業、製造業、建設業などで、廃
業、閉鎖の企業を多く見かけた。一方、
求人の多い業種は飲食業、運輸業（タク
シー）、サービス業（医療、福祉、介護な
ど）、卸小売業（大型商業施設の販売員）で、
純然たる増員ではなく欠員補充が多い。」と
述べていたのを聞き、現在の雇用情勢の厳
しさをうかがい知った。
　なお、業種別実績は次のとおりです。

【業種別申込状況】	

業　　種 訪問企業
（社）

求人企業
（社）

求人
（人）

農林漁業・鉱業 12 0 0
建設業 589 28 48
製造業 366 14 25
運輸・通信業 254 18 54
卸・小売業 1,085 64 160
飲食業 88 16 39
金融・保険業 26 4 11
不動産業 53 1 2
サービス業･その他 918 77 190

計 3,391 222 529

（ハローワーク、若者ワークプラザを含む。）

北九州地域求人開拓業務終了
受託事業
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【事業の概要】
　本事業は、平成14年度に国の緊急雇用対
策事業の一環として、厚生労働省から北九
州市を経由し、本連合会が受託事業として
取組み始めた事業で、現在では市の単独事
業となっています。
　事業は、開拓員が市内の企業を巡回訪問
して、求人の掘り起こしを行い、企業から
若者ワークプラザへＦＡＸで求人を申込み、
これにもとづきワークプラザが登録者（求職
者の適正等をヒアリング）を紹介する仕組
みで、求人の開拓と若者（概ね40歳）の就
職支援及びミスマッチの解消を図るもので
す。

【21 年度進捗状況】
　４月23日（木）から開始した21年度北九
州市若年者求人開拓事業は、第４四半期を
残すのみとなりました。
　今年度も昨年度に引き続いて４名の求人
開拓員が市内の企業を巡回訪問し、若年者
の求人開拓に取り組んでいます。
　年度途中ではありますが、本年度の状況
を昨年度の同時期と比較すると、訪問企業
数、新規訪問企業数はともに増加している
が、求人申込企業数は減少し、申込人数は
増加している。

　しかし、求人の内容を見ると昨年のパー
ト比率は12％に対して、今年は47％となっ
ており、景気の低迷が雇用面にも如実に表
れている。
　開拓員からは、企業の反応が昨年より一
層悪く、多くの倒産や閉鎖の事業所や工場
を見かける。また、医療・福祉・警備・タ
クシー運転手などの業種の求人が多くなっ
ているとの感想が述べられていました。
　なお、直近の業種別申込状況は次のとお
りです。

業　　種
若年ワーク
プラザ求人
申込企業数

（社）

若年ワーク
プラザ求人
申込人数
（人）

農林漁業 1 2
鉱業 0 0
建設業 45 83
製造業 31 45
運輸・通信業 32 585
卸・小売業 125 289
飲食業 10 24
金融・保険業 9 66
不動産業 12 25
サービス業 132 564
その他 0 0

計 397 1,683
平成21年12月18日現在

開拓員のみなさん

合同会議

北九州市若年者求人開拓業務
受託事業

―21年度第３四半期迄の進捗状況―
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福岡県地域経済懇談会

　平成21年11月17日（火）市立商工貿易会
館において、21年度福岡県地域経済懇談会
（北九州地域）が開催された。
　懇談会は、奥村北九州中小企業振興事務
所長の開会の挨拶に続いて、松家県商工部
長が「統計上の景気は上向きだが実感はな
い。２番・３番底が言われているが福岡県
ではならないよう努力している」などの挨拶
がなされた後、早速懇談会に入った。
　県の中小企業施策の概要について、初田
企画主幹から詳細な説明がなされた。
　各団体等の取り組みの発表では、福岡県
商工会連合会北九州支部	岡垣町商工会	田
代栄一会長が「岡垣びわは110年の歴史が
あり、びわの葉には各種の効能があってこ
れを活かしたびわ茶の生産販売に成功した
経過報告」など特産品開発による地域活性
化について発表がなされた。
　また、福岡県商工会連合会北九州支部	遠
賀町商工会	中村光雄会長が「町内の酒屋が
つぶれそうな危機感で芋の栽培から焼酎の
生産までを手がけ芋焼酎の生産販売に成功
した経過報告」など遠賀町の特産品開発に
ついて発表がなされた。
　意見・要望及び意見交換へと移り、北中
連池浦副会長から「豊前街道や下関地域を
含めた観光資源の掘り起こし」などの地域

振興対策について、続いて柿原副会長から
「空き店舗や空き地を活用した公共施設の設
置」など商店街振興対策について、要望が
なされた。
　さらに、県商工会連合会北九州支部会長
会住吉会長から「小規模事業経営支援事業
費の維持確保について」県商工会連合会北
九州支部会長会脇田幹事から「地方交付税
中の商工行政費増額確保について」また、
北九州商工会議所中小企業振興課岡田課長
から「経営革新について」同・商業観光課里
村課長から「まちづくりへの支援について」
同・金融・雇用支援課宮崎課長から「金融
対策の拡充について」の意見・要望が出さ
れた。
　その後、各担当課長などから総括回答が
述べられ、引き続き意見交換となり活発な
情報交換が行われ、懇談会を終了した。

　引き続き会場をホテルニュータガワに移
し、北中連主催による懇親会が開催された。
　懇親会は、福田北中連会長の挨拶、馬場
県商工政策課長の挨拶と続き、仲宗根商工
会連合会北九州支部会長会副会長の乾杯の
音頭で始まり、和やかな中に活発な情報交
換がなされた。
　最後に、自見北中連副会長の中締めで、
盛会のうちに終了した。
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先進事例視察（浜松市）
　� �福機連北九州支部

◆株式会社浅沼技研
　当社は、工業部品の製造メーカーとして
スタートし、自動車・航空機部品の超高精
度な試作品をつくれるメーカーとしてその
名を知られている。
　現在は国内の殆どの自動車メーカーと取
り引があり、’93年には、省エネの観点か
ら屋上緑化で室温を保つ新工場を建設。’03
年１月に、米国国家標準技術研究所による
NVLAP技術認定を取得し、三次元測定機
検証ツールの製造・販売を開始した。

〈概　要〉
所在地　静岡県浜松市西区湖東町4079-1
　　　　TEL　053-486-1110
代表者　代表取締役　浅　沼　　進
創　立　1977年９月１日
設　立　1978年10月１日
資本金　３億1,410万円
従業員　78名

〈沿　革〉
1977年９月　	取締役社長が個人経営として

浅沼技研を創業
1978年10月　	資本金300万円にて株式会社

浅沼技研を設立
1998年９月　	ISO9002取得
1999年４月　	高品位アルミ砂型鋳造工場完

成
2000年５月　	JCSS（Japan	 Calibration	

Service	system）
　　　　　　	計量法に基づき通産大臣の認

定取得

　福岡県機械金属工業連合会（福機連）北九州支部は、北中連工業部会の支援を受け例年先
進事例視察を行っている。ここ３年は自動車関連産業の九州進出に伴いトヨタ（豊田方面）、
日産（横浜方面）、ダイハツ（滋賀方面）と自動車産業関連の工場視察を行ってきました。
　今年度は10月28・29日にものづくりでユニークな事業経営をしている浜松市の中小
企業を視察しましたので、その概略を報告します。

2003年１月　	N.I.S.T.（米国標準技術研究
所）よりNVLAP認定取得

2003年６月　	ISO9001：2000取得
2005年８月　	経済産業省「第１回ものづく

り日本大賞」特別賞を授賞
2006年４月　	経済産業省「元気なモノ作り

中小企業300社」に選出
2007年８月　	経済産業省「第２回ものづく

り日本大賞」優秀賞を受賞

〈事業案内〉
１ 　トータルコストダウンの追求が0.3μｍ

精度保証を生み出す。
　測定は１年を通して20℃±0.5°に保た
れた恒温室で、ドイツ・ライツ社の10パ
レット付３次元測定機を用いて行われる。
当社が開発した「マスターブロック」（特許
取得済）を５年以上にわたり、この測定機
で毎日、夜間に無人測定を行い、その蓄積
したデータによって世界でも最高レベルの
繰り返し精度0.3μｍの保証を可能にした。
この超精密測定技術がトータルコストダウ
ンを支える基礎となっている。
⑴ 　試作開発、製品・ライン診断、匠の技

の定量化
　	　豊富な実績によって蓄積されたノウハ
ウからオリジナル
ソフトを開発し、
さまざまな「依頼
測定」に対応して
いる。独自の測
定分析に基づき、
試作品、製品、そ
してラインの診断
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を行う。また、熟練工の経験や５感の数
値化も行い、ものづくりにおけるトータ
ルコストダウンに大きく貢献している。

⑵　ブロックゲージの校正
　	　常に20℃±0.5°に保たれた恒温室に
おいて、高精度端度計・測長器をベース
とした信頼性の高い測定機器と熟練した
技術を以って、国家標準へトレーサブル
なブロックゲージの校正業務を行ってい
る。また、リングゲージ・プラグゲージ
の校正業務も行っている。

２ 　試作から多品種小ロットまで、高精度
品を創り出すすべてが整っている

⑴ 　自社一貫体制でベストを提案する試作
加工
　	　量産時を想定した型割りによる素材づ
くりをはじめ、製造ラインを想定した設
備の決定、公差の適正化判断・素材強
度・形状確認に至るまで、実加工を基に、
幅広くお客の検証の役に立つことができ
る。
　●	　試作加工のすべてを自社で完遂でき
るため、徹底した納期管理、品質管理
が行える。

　●	　マイクロン精度のコントロールを可
能にするために、常時20℃±１°に
保たれた恒温室において精密加工を
行っている。

　●	　豊富な実績から生み出されたノウハ
ウを活用して、最適な鋳造方案やジグ
構想を提案するとともに自社にて製作
する。

　●	　世界で唯一、全軸Ｖ－Ｖ摺動面採用
の超精密マシニングセンターをはじ
め、優れた加工設備を完備している。

⑵ 　機動力と環境整備で変種変量生産に 
対応
　	　多品種小ロット高精度加工のため、優
れた加工設備機械、加工環境を整えると
ともに、エンジニアリングのプロ集団が
機動力を発揮して変種変量生産に対応し
ている。
　●	　多パレット加工設備機の導入によ
り、１勤24時間稼働体制を備え、ど
のような変則生産にも対応できる。

　●	　温度による影響を最小限に抑えるた
め、厳しく温度管理された恒温室にお
いて機械加工が行われている。

　●	　豊かな経験から導き出されたノウハ
ウをもとに、製品に最適なジグ構想を
提案するとともに自社にて製作する

　●	　CAD ／ CAMシステムの活用に
よって時間の短縮、効率の向上を図
り、迅速、高精度が求められる多品種
小ロット生産を支えている。

３ 　高品位アルミ砂型鋳造工場のイメージ
を変えた機能と設備がある
　アルミ砂型鋳造工場は、なによりも環境
を重視して新設した21世紀の鋳物工場で
ある。従来の鋳物工場にあった３Ｋ職場の
イメージを完全に打破し、人にやさしい快
適作業環境をつくり出した。工場内の温
度・湿度管理を徹底し、年間を通し天候に
左右されない高品質の鋳物づくりの拠点で
ある。
⑴ 　高精度、環境対策、リサイクルを実現

した新工場
　●　人口砂による鋳砂のリサイクル
　　	　人口砂は破砕がないため、産業廃棄
物発生率が低く、極めて高いリサイク
ル率を発揮する。また、熱膨張がほと
んどないため、高い鋳物精度となり、
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粉塵が発生しないので環境にも貢献し
ている。

⑵　最先端装置による徹底した品質管理
　●　溶体・時効処理兼用熱処理設備
　　	　溶体化処理機能と時効化処理機能を
兼ね備え、全自動も可能な設備で、炉
内温度差を±2.5℃に管理でき、高い
炉内温度精度を誇っている。さらに、
水槽内の水温を70℃まで上昇させる
ことができるため、水焼き入れ時の薄
物の変形を最小限に抑えることができ
る。マグネシウムの熱処理も可能であ
る。

　●　発光分析装置による成分分析
　　	　広い分野で公認されている光電測光
式の発光分析によって、金属中の多元
素を迅速、高精度で分析する。溶解中
の成分の分析も可能である。

　●　蛍光浸透探傷装置による品質管理
　　	　鋳物の表面に開口している微細欠陥
を検出することができる。乾式現像方
式により、航空機材料にも対応可能で
ある。

　●　Ｘ線検査装置による品質管理
　　	　高精度、高安定、高スピードを誇る
Ｘ線検査装置で製品内部の欠陥を確実
にチェックすることができる。

　●　非接触３次元測定機による品質管理
　　	　レーザーによって測定した点群デー
タに元の３Ｄデータを重ね合わせて、
その形状の違いをカラーマップとして
出力する。

　●	　アムスラー型万能試験機による品質
保証

　　	　各種金属材料の強度試験を可能にす
る。

　●　プリネル硬さ計による品質保証
　　	　原材料、鋳鍛造品、特殊鋼などの硬
さの試験に最適である。

　●　金属顕微鏡による品質保証
　　	　金属試料の組織観察、製造現場での
品質検査に最適である。

４ 　環境との共生、それが変わらぬ姿勢で
ある。
　工場においては高精度を保持するための
環境や働く人に快適な環境を整えるなど、
さまざまな場面での環境対策に積極的に取
り組んでおり、さらに、自然を大切にする
環境づくりにも力を入れている。自然環境
の保護は壮大なテーマであるが、まず、で
きることから始めるのが大切だと考え、常
に環境との共生をこころがけている。
⑴　自然を守る支援の「屋上緑化」
　	　ヒートアイランド現象の軽減、二酸化
炭素の削減、酸性雨対策の一環として鋳
物工場屋上に芝生を植え、軽量鉄骨構造
の建築物としては日本初の屋上緑化を
行っている。

⑵　資源の有効利用「地中ダム」
　	　資源の有効利用を図るため地中にダム
をつくり、雨水を貯え、トイレや樹木の
散水用に利用している。こうすることで
ランニングコストの削減も可能となり、
屋上緑化地帯が市から緑地帯として認定
されている。
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◆沢根スプリング株式会社
　当社は、極小精密バネから大型コイルバ
ネまで、4000種類以上のバネを扱うバネの
総合メーカーである。創業以来、適正規模を
守り40年近く黒字経営を続けている。また、
経営理念の「人生を大切にする。」を具現化し
て、残業はしない、させないを実行し、常に
なにごとも80％で満足するようにしている。

〈概　要〉
所在地　静岡県浜松市南区小沢渡町1356
　　　　TEL　053-447-3451
　　　　FAX　053-448-8298
設立日　1966年５月10日
資本金　3,000万円
代表者　代表取締役　沢根　孝佳
従業員　51名（男子37名・女子14名）
関係会社
◆　サミニ株式会社
　　（ばねとモノづくりの通信販売）
　昭和59年、ばねとモノづくりの通信販
売専門会社を設立。現在、１万８千社を超
える全国の顧客に、ばねを含む各種の生産
財を即日発送している。ばねの大型スー
パー店を目指して、さらに小口受注のス
ピード化を推進している。
◆　有限会社石本
　　（ばねの少量生産の専門工場）
　平成元年設立。ばねの試作をはじめ、少
量生産品を専門に扱っている。早く、しか
もローコストで作る小道具や独自のノウハ
ウに定評がある。
◆　無錫澤根弾簧有限公司
　　（	中国・自動車用弁ばね、燃料噴射弁

ばね製造）
　平成５年、中国第一汽車集団公司との合
弁会社を設立。当社の有する生産技術や品
質管理を生かし、燃料噴射装置弁ばねやエ
ンジン・バルブスプリングを生産し、主と
して中国内に供給している。
営業品目
・ばね及び関連製品の製造販売
・	コイルばね・線ばね・うす板ばね・線加
工品

・	自社製品　標準ばね「ストックスプリン
グ」、フレキシブル保護
・	ラセン管、ばね計算ソフト「浜松のばね
屋さん」

〈沿　革〉
昭和41年５月　	浜松市南区高塚町で会社を

設立
昭和41年８月　	浜松市南区小沢渡町に工場

を新築し本社移転
昭和62年４月　	ばねの通信販売「ストック

スプリング」を発売
平成04年５月　	ばね計算ソフト「浜松のば

ね屋さん」を発売
平成09年11月　	品 質 保 証 の 国 際 規 格

ISO9002：1994認証取得
平成12年５月　	環境マネジメントシステム

ISO14001認証取得
平成13年９月　	ばねのショッピングサイト

「スプリングネット」を開設
平成15年５月　	ISO9001：2000版認証取得
平成17年５月　	ISO4001：2004版自己適合

宣言へ移行
平成18年２月　		浜松商工会議所より「ス

トックスプリング」が「や
らまいか浜松ブランド」に
認定される

〈経営理念〉
―世界の中の小さな異色企業を目指して―
１．会社を永続させる
　	　適正な利益を上げ、適正規模を守り、
「やらまいか精神」で堅実経営に徹し、
自らの力で考え・作り・売るを推進する。
２．人生を大切にする
　	　お互い１回だけの限られた人生であ
り、その人生を大切にする。
３．潰しのきく経営の実践
　	　何時でも５年先を思案し、バランスよ
く、どんな環境にも対応できる柔軟な潰
しのきく経営を実践する。
４．この指とまれ！
　	　良い人、良い会社と付き合い、正しい
商売をする。
　	　他社のやらない、やれない難しい仕事
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にも積極的にチャレンジする。
５．社会に奉仕する
　	　教わったら教えよ、恩を受けたら返せ
の往復の考え方を大切にし、人のため社
会のために奉仕し、国際的な協調もする。

〈設備＆工程〉
　独自の生産システムで、スピーディーに
安定した製品を供給する体制をつくるとと
もに環境に配慮した国際基準で、高次元の
ニーズにも対応している。
　極小精密ばねから大型コイルばね、うす
板ばね、線細工品まで幅広い要望に対応可
能な生産設備でタイムリーに生産している。

〈製品ラインナップ〉
　独自の生産システムとネットワークによ
り、あらゆる要望に応える体制を確立し、
大型コイルばねから極小の精密ばね等、あ
らゆる産業のニーズに対応している。
　試作・少量品・量産品のあらゆる産業の
特注ばねに対応できるように、様々な種
類・形状・用途のばねを生産している。
◆　圧縮ばね　0.1㎜～ 13㎜
　	　 材 料 SUP-9船 舶
機関部弁ばねなど、
様々な用途や形状の
コイルばねから精密
ばねまで、幅広い製
品を生産している。

◆　引張ばね　0.2㎜～ 13㎜
　	　各種の引張ばねの設
計から加工・検査まで、
最新の機械設備と高度
な生産技術により、高
品質のばねを保証する。

◆　ねじりばね　0.2㎜～ 12㎜
　	　圧縮・引張ばねの
コイル軸方向の荷重
に対し、ねじりばね
は巻方向のトルクを
発生しリターンスプ
リングとして多用さ
れる。

◆　線加工品　0.3㎜～ 11㎜
　	　線材をプレスや
フォーミング機など
でいろいろな形状に
曲げて成形したばね
と加工品をツール設
計から製作まで一貫
生産する。

◆　うす板ばね　0.1㎜～２㎜
　	　各種のうす板ばね
を、金型や治工具の
製作から成形加工や
熱処理までを一貫し
て行い、高品質・低コ
ストを実現している。

〈特殊ぱねと取扱製品〉
　ばねの専門企業として、特殊なばねか
ら、その関連取扱製品まで独自の品質と技
術で要望にこたえている。

〈 品質・環境マネジメントシステム独自生
産販売管理システム〉
　より良い品質づくりと環境保全にも積極
的に取り組み、各種管理面でも優れたオリ
ジナリティを発揮している。
　世界に通用するマネジメントシステム規
格の品質と環境を採用し、さらにネット
ワーク化された情報技術網を駆使して、受
注から生産・出荷・顧客管理等、お客様の
満足度の向上に役立っている。

〈環境方針〉
　当社は、経営理念の実現に向け、ばねの
製造販売の事業活動を通して、地域・社会

工　場　内
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に貢献・調和でき地球環境に優しい企業
活動をめざす。ISO14001の規格に適合さ
せ、環境影響マイナス対応型から資源有
効利用・環境影響プラス対応型活動に重点
をおき全ての部門と社員が「やらまいか精
神」を発揮し、環境マネジメントシステム
を「自己適合宣言」で取り組む。

〈環境への取組み事例〉
１　太陽光発電システム利用の光熱費削減
　	　事務所棟の空調システムを取り替える
ときに、太陽光発電システムも一緒に設
置。
　	　その際、空調システムのためだけに結
んでいた電力会社との低圧契約を解約
し、従量電灯契約１本に変更。太陽光電
池による発電分＋電灯契約変更による基
本料金減額により、電気料金は削減。
　	　さらに2001年12月末に36枚増設し、
ますます太陽光発電のメリットを享受で
きる体制になった。

〈工場にて〉

〈会議室にて〉

〈総 合 力〉
　21世紀は、考え・作り・売る、そして
人生の喜びを求めて生き生きと一生懸命
に、やらまいか！
　自らの力で「考え・作り・売る」を推進し、
生産部門と共に間接部門の充実を推進し、
独自性と連携をテーマに柔軟な発想で取り
組んでいる。
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先進商店街視察（津山市・岡山市）
　� �北九州市商業総連合会

津山市中心商店街
《概　要》
所在地：岡山県津山市内
　　　　	津山一番街、元魚町、今津屋橋、

新地本町、三丁目、宮脇町
会員数：162名
店舗数：188店舗
商店街の類型：地域型商店街

《概　況》
　津山市は人口11万人を擁し岡山県北「美
作（みまさか）」の中心都市で、四季折々の
自然と豊かな歴史と文化の薫る城下町と紹
介されており、中心商店街は、11商店街が
旧出雲街道を中心に全長２㎞に及ぶ商店街
を形成している。
　中心市街地の商業活動は昭和50年前後
から始まる郊外大型店・ロードサイド型店
舗との競争に遅れをとり、加えて中心市街
地の住宅・商店は狭小で老朽化が進み、都
市インフラ整備が遅れるという居住環境の
低質化で昭和30年当時18,000人（推計）を
ピークに減少し、現在の居住者は6,500人
となり、人口の三分の二が郊外等へ転出
し、しかも、市街地の高齢化率は40％前
後と高齢化が進んでいる。また、昭和57
年の市庁舎移転を始め公共施設・公益施設
の転出が続いた。
　このようにして、津山市は中心市街地が空
洞化し、郊外拡散型の市域を形成している。

《大型店の進出と問題点》
　あいつぐ大型店の進出により市民１人当

　北九州市商業総連合会（市商連）は、傘下の各区商店街連合会の協力を得て、共同販促
（年末共同大売出し）事業や商店街活動の参考にと先進商店街の視察を行っています。
　今年度は、11月12日（木）・13日（金）に中小企業庁編の「新・がんばる商店街77選」
に紹介された「津山市中心商店街」と「岡山市表町商店街」を訪問しましたので、その概略を
報告します。

たりの売り場面積や大型店面積占有率は高
くなっている。
○　津山市の総売り場面積
　　　166,852㎡（H.16）
○　市民１人当たりの売り場面積
　　　津山市　1.85㎡
　　　岡山市　1.34㎡
　　　倉敷市　1.39㎡
○　大型店面積占有率
　　　津山市　64.4％
　　　岡山市　59.8％

　なお、現在進行中の大型店が完成すれば
市民１人当たりの売り場面積は約２㎡とな
り、大型店面積占有率は73.6％となる。
　一般的に大型店面積占有率が50％を超
えれば小規模商業者に甚大な影響が出ると
いわれており、それをはるかに超える占有
率となる。

《活動状況》
　津山市、津山商工会議所、津山市商店
街連盟などで組織された「津山街づくり㈱
TMOつやま」が中心となってまちづくり
を推進している。
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　また、津山の定番メニューである「ホル
モンうどん」がご当地グルメの祭典“第４
回Ｂ－１グランプリ”（平成21年９月秋田
県横手市で開催）で３位を獲得したのを機
に、「津山ホルモンうどんマップ」を作成
するなど、「ホルモンうどん」で街おこし
を実践している。

【にぎわい商人隊】
　まちづくりの推進母体である「津山街づ
くり㈱TMOつやま」のイベント等の実行
部隊として「にぎわい商人隊」が発足した。
　趣旨は「自らの商店街は自らの手で良く
し、現況を決して外部環境や他人のせいに
しないという考えで、やる気のある商人を
募り、中心商店街の再活性化事業の実践と
統一した政策理念の確立を行う。」となっ
ている。
　また、にぎわい商人隊心得は次のように
なっている。
一	、隊員は、常に前向きな心を持ち、愚痴
や弱音は吐かない。
一	、隊員は、商売の原点に立ち、日々努力
する。
一	、商人隊は、商店街の再活性化に全力で
取り組む。
一	、商人隊は、次代（子孫）に自信を持っ
て伝えることのできる商店街創りに邁進
する。
一	、商人の役目は商いのみならず“街商人”
として街の文化を守り、伝えるべし。

【一店逸品運動】
　商業者みずからが新たな発想と勇気を

商　店　街 会議室にて

もって実践することで個店の繁栄と中心商
店街の活性化を図ろうと平成12年１月に
「商業維新会」を設立した。
　「商業維新会」が中心となり、個々の店
が自慢の商品やサービスをアピールするこ
とで商店街全体の付加価値を高め、来街者
の増加を目指して『一店逸品運動』を推進
している。
　現在の参加店舗は56店舗で、域内商店
の積極的な参加を呼びかけている。

【20年度活動状況】
１．商店街活性化対策事業
　	　にぎわい商人隊が中心となり『2008商
店街さくら天国』『第35回ガレージセー
ル』『2008全日本地ビールフェスタ in 津
山』など、年間を通して各種のイベント
を行っている。
２．一店逸品運動事業
　	　商業維新会が中心となり「一店一品
フェア」を開催、参加店は56店舗
　　開催日：	平成21年３月28日（土）～

４月15日（水）
３．まちなか広報事業
　　中心商店街の統一広報を行う。
４．まちづくり推進事業
　⃝空き店舗対策事業
　⃝津山まちづくり本舗
　　	　富山の「まちづくり公房」を参考に、
まちづくりにやる気のある商業者・住
民・消費者・市民団体等で構成した「津
山まちづくり本舗」を設立、新たなま
ちづくりの提言とまちづくりの実践を
行う。

－ 26－



協同組合連合会岡山市表町商店街連盟
《概　要》
所在地：岡山市北区表町一丁目～三丁目
　　　　（	事務所所在地：岡山市北区表町三

丁目5-16　岡山専門店会館３Ｆ）
設立年月日：昭和36年12月21日
理事長：大開　博之
会員数：約400店舗

《商店街由来》
	　今から約400年前、岡山へ進出して城主
となった宇喜田直家が町作りを始める。備
前福岡から豪商阿部善定の手代（郷六）を
招いて、土地を与えた。直家の子秀家は豊
臣秀吉の養子として、三層六重の立派な岡
山城を築くと、町作りを本格的に始める。
	　「表町」は明治36年秋、上・中・下之町、
栄町、紙屋町、西大寺町、新西大寺町、橋
本町（現京橋町）の八ヵ町が連合して、一
斉にくじ付き大売出しをして誓文払いを開
始。以来、表町八ヵ町と呼ばれその一部が
表町という町名になり、戦後には橋本町の
代わりに千日前が加わって表町商店街を形
成している。
	　隣接する商店街のスケールメリットを活
かして、国内外でも使用が可能で表町商店
街だけの割引やポイントサービスをつけた
カードを発行する「おもてちょうカード事

業」や表町商店街で使える共通商品券を発
行する「表町共通商品券事業」などを実施
している。
	　また、各商店街では商店街の特徴を活か
した「空中美術館」（栄町商店街）「パリ祭」
（アムスメール上之町）「日限ギリギリ市」
（下之町商店街）などのイベントを行って
いる。
　以下、各商店街の概要を紹介します。

《アムスメール上之町》
　会員数47名。表町商店街の最も北に位
置し、博物館や美術館が数多く集まるカル
チャーゾーンに最も近い商店街で、平成３
年にアーケードとカラー舗装を一新して、
商店街の愛称を「アムスメール」と命名し
た。同時に店舗の改装、シンフォニービ
ル・地下駐車場の建設も行われたため、遠
のいていた客足がよみがえり、表町では天
満屋周辺につぐ賑わいを見せている。

《中之町商店街》
　会員数90名。上之町と下之町の間にあ
る商店街で、城下駐車場・シンフォニービ
ルと天満屋・バスステーションとをつなぐ
位置にあり、また隣接する中山下地区には
大型店が数多く立地しているため、通行量
も多い商店街で、若者向けの店も多く、活
気に溢れている。

★商店街位置図
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《下之町商店街》
　会員数45名。表町商店街のほぼ中央に
位置し、県下最大の百貨店・天満屋とバス
ステーションを有する市内で最も通行量が
多い商店街で、県庁通りを挟んで北にロッ
ツ（ロフト）やクレドなどの大型店も立地
しており、休日には大変な賑わいを見せて
いる。

《栄町商店街》
　会員数43名。下之町からあくら通りを
隔てて南に続く商店街で、老舗の呉服店が
多く、秋の大売出し「大誓文払い」は明治
時代にこの商店街が始めたものである。ま
た、協同組合化やアーケード建設をいち早
く手がけるなど、先進的な役割を果たして
きた。

《表町南部商店街》
　会員数42名。紙屋町商店街と西大寺町
商店街の一部が合併したできた商店街で、
平成12年３月には昭和46年建設の旧アー
ケードに代わって新アーケードが完成し、
見違えるほど明るい通りに生まれ変わっ
た。

《西大寺町商店街》
　会員数31名。表町南部商店街のサーカ
スドームから東西に伸びる商店街で、サー
カスドームの十字路には昭和30年代から
町のシンボルの時計台が建っている。ま
た、西大寺町商店街とオランダ東通りと交
差する地点から北に広がる地区は「魚島横
丁」と言われ、瀬戸内の魚を使った飲食街
を形成している。

《新西大寺町商店街》
　会員数40名。西大寺町から西に続く商
店街で、柳川筋に通じている。平成10年
にマンション２棟、平成12年になって、市
民の芸能発表の場などとして利用される
「三丁目劇場」と「さんかく岡山」の２つの市
の施設が相次いで完成し、新しい顧客層が
増えできている。

《千日前商店街》
　会員数30名。表町商店街の最南端を占
める商店街で、国道２号線に通じている。
近くにある大霊寺（日限地蔵）では、毎月23
日に縁日が開かれ、賑わいを見せている。

《オランダ通り商店街》
　会員数31名。中之町商店街の東側にあ
るオープンモールの商店街で、電線等は地
中化され、歩行者優先で設計された街路に
は個性的な店舗が進出し、表町商店街とを
行き来する人が数多く見受けられる。

《ロマンチック通り商店街》
　会員数43名。表町商店街の中心部交差
点から東西へ延びる県庁通りに沿って位置
している。商店街沿道には、県下最大の
百貨店・天満屋、若者に人気のロッツ（ロ
フト）、クレド岡山さらに映画館等もあり、
幅広い年代層の方が訪れる商業、娯楽地区
を形成している。

　「オランダ東通り」とは1845年からシー
ボルトの娘「オランダおいね（本名：楠本イ
ネ）」がこの地で医術修行を始めたことにち
なんで命名されたものです。

表町商店街 会議室にて
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　９月10日（木）第53回中小企業団体九州
大会が“危機をチャンスに　今こそ活かそ
う組織力”を大会テーマに、九州・沖縄各
県の中小企業者・団体関係者1,500名の参
加を得て、福岡サンパレスにおいて盛大に
開催された。

大会スローガン
　１	　危機打破・不況克服に即応した景気
対策の一層の推進

　２	　環境変化に対応した迅速かつ実効あ
る金融対策の実施

　３　消費税率引上げ絶対反対
　４	　九州・沖縄地域振興対策及び地域活
性化のためのインフラ整備

　５	　地域社会を担う商業・サービス業振
興対策の推進

　６	　雇用の維持と新たな雇用創出対策の
推進

受賞おめでとうございます
《優良組合表彰》
　北九州砕石協同組合
　北九州エルピーガス事業協同組合
　北九メンテ協同組合

《組合功労者表彰》
　林田　正義
	 小倉中央銀座商店街協同組合　理事長
　岡本　　勝
	 協同組合日専連北九州　理事長

福田会長受賞（組合功労者）
第61回中小企業団体全国大会 ～幕張メッセ「イベントホール」（千葉市美浜区）～

　11月19日（木）第61回中小企業団体全国
大会が“激動のとき　今こそ発揮　団結の
力”を大会テーマに、全国の中小企業者・団
体関係者3,000名の参加を得て、幕張メッ
セにおいて盛大に開催された。

大会スローガン
　１	　経済危機を乗り越える景気対策の
強化

　２　中小企業に配慮した雇用対策の推進
　３	　連携・組織化政策の強化と中央会の
機能強化

　４	　万全な資金繰り対策と活力維持に向
けた税制の拡充

　５	　下請取引適正化の徹底と不当廉売の
根絶

　６　商業・サービス業振興対策の強化

受賞おめでとうございます
《組合功労者表彰》
　福田　文博
	 小倉機器工業協同組合　理事長

第53回中小企業団体九州大会
～福岡サンパレス（福岡市博多区）～
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　この冬一番の冷え込みで、雪がちらつく
中、事務所にお伺いしお聴きしました。

◎　設立の動機・現状など
　以前から任意組合として活動はしていま
したが、業界の全国組織である全日本電設
資材卸業協同組合連合会（全日電材連）が組
織の法人化を推進したのに伴い、共同購入
や情報提供等を目的に設立しました。
　当時は、急激な円高で国内の輸出関連企
業に急ブレーキがかかり、北九州地区にお
いても鉄鋼、化学、セメント、窯業、造船、
建設などの基幹産業が軒並み苦境に立たさ
れた時期で、大変厳しい経済環境の中での
船出となりました。
　平成14年に理事長職を引き継ぎ、会社業
務の傍ら、理事長職、九州ブロックの会長
として、また、全日電材連の常任理事及び
広報委員長として情報収集等に余念なく大
変忙しい日々を過ごしています。
　組合員の協力の下、組合活動も順調に推
移し、「工・製・販」（工：電気工事組合等、
製：製造メーカー、販：卸、販売業者等）
が協力し合い定期的に情報交換会や研修会
（技術研修、日帰りの工場視察など）を開催
し、事業主を始め従業員相互の交流を積極
的に図っています。

◎　当面の課題など
　お陰で、組合員の減少はありませんが、
他の組合や団体と同様に組織の存在意義が
強く求められるようになってきています。
この業界の技術や商品は日進月歩なので、
技術や商品の情報をいち早く収集し、研修
会や会合等で修得、提供していきたいと。
また、現在の景気は過去にないような非常
に厳しい状況下にありますが、今話題の太
陽光発電やＬＥＤ製品などの省エネは、こ
の業界に直接関係がある分野なので、ここ
に活路を求めて行きたいと。さらに、将来
的には組合が窓口となって受注できるよう
になればいいなとも話されていました。

◎　代表者の趣味など
　趣味は、付き合い程度のゴルフと家庭菜
園だそうです。自宅そばに４坪ほどの菜園
があり野菜類はほぼ自給自足だそうです。
特に、今年は落花生を初めて育てたが、名
前のとおりに成長していくのに驚いたと楽
しそうに話されていました。

　年末も押し追って、忙しいところに訪問
したにもかかわらず終始にこやかにお話を
していただきありがとうございました。

《一言ＰＲ》
～～		チェンジ「ＬＥＤ電球」		～～
　環境にやさしく、省エネ、４倍寿命
　　　　　　問合せは、組合事務局ヘ

《組合概要》

団体名　北九州電設資材卸業協同組合
所在地　北九州市八幡西区割子川2-15-34
ＴＥＬ　093―631―9440
ＦＡＸ　093―622―0774
設　立　昭和61年11月
業　種　電設資材卸売業
会員数　12社
理事長　前田　幸男 事務室にて

組合訪問記
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　厳しい冷え込みの中、薄日のさす午後に
事務所にお伺いしお聴きしました。

◎　設立の経過など
　旧５市にあった塗装組合が合併し設立
した組合で、全国の建設塗装工事業者約
2800社で構成された（社）日本塗装工業会
の福岡県支部に所属し、平成16年に７代目
の理事長として就任しています。
　ピーク時は130社ほどあった会員も58社
程度に減少しましたが、今は安定している
ので、これを維持するためにも組合の活発
な活動が必要だと思っています。

◎　組合活動の目的など
　会員相互の協力により建設塗装にかかわ
る技術・技能の向上と、働く者の福祉の増
進、会員企業の経営の安定、業界全体の社
会的地位の向上を図り、建設社会に貢献す
ることです。

◎　活動状況など
　そのために、総務委員会では組織の運営
及び経営に関する調査研究と広報活動を行
い。技能委員会では総合仕上技術の開発、
総合仕上技能の向上普及ならびに基幹技能
者の養成などを行っています。
　また、安全委員会では工事ごとに安全パ
トロールを実施し、安全確保や環境保全の
周知徹底を図るとともに労働災害防止活動
を行っています。

　さらに、需要開拓委員会では官公庁への
ＰＲ活動を行うとともに、公共施設の改装
や塗り替えが必要な箇所を調査し、自治体
に進言するなどして、受注の拡大に努めて
います。
　特に、日本塗装工業会の推進事業である
ボランティア活動として当組合がはじめた
「らくがきなくし隊」は好評で、今年で５回目
を実施し、多くの会員の参加を得ています。

◎　当面の課題など
　従来からの公共投資の縮減に加えて景気
の低迷で、受注は激減しており、こういう
時期だからこそ組合員が一致団結して行動
する必要があり、前述のような活動のほか
行政関係者との意見交換会を年に２回ほど
開催して、情報の収集、提供を行うともに
会員相互の交流を図っています。

　年の瀬の忙しい中にもかかわらず、丁寧
にお話いただきありがとうございました。

《組合概要》

団体名　北九州塗装協同祖合
所在地　北九州市若松区南二島2-17-18
ＴＥＬ　093―701―2300
ＦＡＸ　093―791―3997
設　立　昭和48年10月
業　種　塗装業
会員数　58社
理事長　池田　幹友 事務室にて

組合訪問記

「らくがきなくし隊」の皆さん
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　小春日和の午後、事務所にお伺いしお聴
きしました。

◎　設立の動機など
　防水工事を主たる業務とする市内の業者
が友好組織として活動はしていましたが、
技術力の向上や社会貢献を組織的により強
固に行うために法人化いたしました。
　その後、防水工事のみならず、市有建築
物の外壁劣化補修・補強、止水、防食・耐
酸工事等の維持保全にも取り組んでいます。

◎　活動状況など
　平成21年の賀詞交歓会には北橋市長に出
席いただき、後日、開催された市長と組合
役員との意見交換会において、日頃から組
合員が思っていた地域社会に貢献するボラ
ンティア活動として、公衆トイレの建屋を
点検・修理する組織「みんなのトイレを守り
隊」を結成し、班分け分担して、現在、進
めているところです。
　防水関係は素材や技術の進歩が早く、賛
助会員の協力を得て「環境保護・省エネル
ギーと防水工法」や「屋上緑化」などの技術
研修会を開催し、これらの研修会には市の
関係部署や設計事務所の担当者も参加し、
技術力の向上と相互の交流を深めています。
　さらに、市関係部署の担当責任者と組合
理事との「意見交換会」も開催しています。

　また、安全パトロールや下地、竣工の自
主検査を徹底し、安全と信頼の向上に努め
ています。

◎　当面の課題など
　昨年のリーマンショック以降の世界同時
不況、政権交代と事業仕分け等による建設
業全体への逆風は依然として強く、公共工
事や民間工事ともに大幅な減少となり、組
合員にとっても厳しい状況が続いています。
　この難局を乗り切るため、各組合員の企
業努力とより強い組合としての結束が必要
だと考えています。

◎　将来像など
　組合員がより高度な技術、技能の研鑽に
努め、組合員の結束をより強固なものとし、
地域社会への更なる貢献を目指し、地震、
台風等の重大災害時における支援活動にも
迅速に対応できる組織造りを目指していま
す。

◎　代表者の趣味など
　付き合い程度のゴルフとお孫さんと遊ぶ
ことかなとにっこり話されたのが印象的で
した。

　年の瀬も押し迫った忙しい折に、お伺い
したにもかかわらず、気持ちよくお話をし
ていただきありがとうございました。

事務室にて

《組合概要》

団体名　北九州市防水工事業協同組合
所在地　北九州市小倉北区古船場町4-17
ＴＥＬ　093―531―4607
ＦＡＸ　093―531―4609
設　立　昭和58年
業　種　総合防水工事業
会員数　23社
理事長　山口　光政

組合訪問記
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受講者募集中

住宅リフォーム事業の展開を目指す建設業経営者向けセミナーを開催！

実学ナレッジセミナーⅡ「経営者のための税務セミナー」を開催！

【お問い合わせ・お申し込み】　北九州市	産業経済局	中小企業振興課　担当：中野、吉武
　　　　　　　　　　　　　　TEL	093―873―1433　FAX	093―873―1434

◇日　時：平成22年２月４日（木）14：00 ～ 17：00
◇講　師：㈱池田ビジネス　代表取締役社長・税理士　池田　繁美	氏
　　　　　　　　　　　　　税理士・ＡＦＰ　　　　　中園　慎二	氏
◇会　場：北九州テクノセンター　２階研修室（北九州市戸畑区中原新町2―1）
◇対　象：中小企業の経営者・管理者等
◇受講料：1,000円　　◇定　員：30名

カリキュラム 利益と所得の違い、法人税・住民税・所得税の計算方法など

　忙しい経営者・管理者に最適な３時間完結講座です。
　法人税の基礎知識や経営者の確定申告など、中小企業
の経営者・管理者が押さえておくべき税務のポイントに
ついて学びます。

《池田繁美講師》

【お問い合わせ・お申し込み】　北九州市	産業経済局	中小企業振興課　担当：森、野口
　　　　　　　　　　　　　　TEL	093―873―1433　FAX	093―873―1434

◇日　時：平成22年２月３日（水）９：00 ～ 12：00
◇講　師：住宅リフォーム研究所　所長　石原　孝司	氏
◇会　場：北九州テクノセンター　１階ホール（北九州市戸畑区中原新町2―1）
◇対　象：建設業の経営者、後継者、管理者等
◇受講料：無料　　◇定　員：30名

カリキュラム
１．住宅リフォーム事業の出番到来　　２．地域密着店の強みの発揮
３．取扱商品と商圏の設定　　　　　　４．広告・宣伝資料の作成
５．顧客折衝の基本手順と事前準備　　６．顧客管理の重要性

《石原孝司講師》

　住宅の「質」が重視される今、住宅の価値を創造的に復活させるリ
フォーム事業に期待が寄せられています。今回は住宅リフォーム事
業での展開を検討されている中小建設業の方を対象に、成長市場で
成功するポイントを学びます。

住宅リフォーム業 最強経営術
～住宅リフォーム市場で成功するポイントを学ぶ～
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北九州地元企業向け新卒採用応援サイト

　北九州市では、若年者の就業を促進
するため「若者ワークプラザ北九州」を
拠点に、就業相談や各種情報提供、職
業紹介等を行っています。
⃝若者ワークプラザ北九州とは？？
　概ね40歳までの若年求職者の就業
を支援するための施設です。このため、
企業の皆様への人材の紹介は、若年者
を対象としたものになります。
⃝ワンストップによるサービスの提供
　専門のカウンセラーを配置し、それ
ぞれの資質・能力に合ったカウンセリ
ングやセミナー・講座の開催等による
就業に向けたスキルアップから、具体
的な就業機会の提供まで、ワンストッ
プによるサービスを行います。
⃝民間事業者のノウハウを活用した職業紹介
　企業の皆様の人材ニーズにお応えするため、就業相談や職業紹介のノウハウと実績を持つ
民間事業者を活用し、求職者及び企業の情報を十分把握しながら、ミスマッチの少ない職業
紹介を行います。
⃝利用料　求職者はもちろん、企業の皆様も無料でご利用いただけます。
⃝ホームページ　http://shigotomarugoto.info/wakamono/
　　　　　　　　（携帯電話からもアクセスできます。）

～求人のお申し込みはこちらまで～
［若者ワークプラザ北九州］
■所 在 地　小倉北区浅野3―8―1　AIMビル２Ｆ

■電 　 話　 5
行こう！見つけにいい

3 1 ―4
し ご と

510
■Ｆ Ａ Ｘ　531―4538
■利用時間　月曜～土曜、第２日曜　10：00～ 18：00
　　　　　　木曜　10：00～ 20：00
　　　　　　（日曜、祝日、年末年始は休み）

［若者ワークプラザ北九州・黒崎］
■所 在 地　八幡西区黒崎1―1―1　クロサキメイト６Ｆ
■電　　話　631―0020
■Ｆ Ａ Ｘ　631―0021
■利用時間　月曜～土曜、第２日曜　10：00～ 18：00
　　　　　　木曜　10：00～ 19：30
　　　　　　（日曜、祝日、年末年始は休み）

「若者ワークプラザ北九州」 求人受付中 !!

【お問い合わせ先】　北九州市産業経済局雇用開発課　TEL：（093）582―2419

　北九州市ではインターネットを利用して、地元企業を紹介する学生向け就職サイト「キタ
キュー就職ナビ」を開設しています。【「キタキュー就職」で検索】
　新卒学生の採用のみならず、企業の知名度向上、営業 PRツールとして是非ご利用ください。

キタキュー就職ナビ　掲載企業募集中

利 用 無 料

－ 34－



中小企業緊急雇用安定助成金について
【目　的】
　現下の厳しい経済情勢の中でも従業員の雇用維持に努力する中小企業事業主を支援するため、従来
の雇用調整助成金を見直し、平成20年12月１日から国において創設されました。休業等（休業及び
教育訓練）又は出向を行った事業主に対して、休業手当、賃金又は出向労働者に係る賃金負担額の一
部を助成するもので、失業の予防を目的としています。

【支給対象事業主】
受給できる事業主は、次の①～③に該当する事業主です。
　①　雇用保険の適用事業所の中小企業事業主
　②　次のいずれかの生産量要件を満たす事業主
　　Ⅰ	　売上高又は生産量の最近３か月間の月平均値がその直前３か月又は前年同期に比べ５％減少

していること（ただし直近の決算等の経常損益が赤字であれば５％未満の減少でも可）
　　Ⅱ	　売上高又は生産量の最近３か月間の月平均値が前々年同期に比べ10％以上減少しているこ

とに加え、直近の決算等の経常損益が赤字であること（ただし、対象期間の初日が平成21年12
月２日から平成22年12月１日までの間にあるものに限る）。

　③	　それぞれ次のいずれにも該当する休業等又は出向（３か月以上１年以内の出向をいいます。）を
行う事業主

　　　ａ　対象期間内（事業主が指定した日から１年間）に実施されるもの
　　　ｂ　労使間の協定によるもの
　　　ｃ　事前に管轄都道府県労働局又はハローワークに届け出たもの
　　　ｄ　雇用保険の被保険者（雇用保険の被保険者としての期間は問いません）を対象とするもの
　　　ｅ　休業について、休業手当の支払いが労働基準法第26条に違反していないこと
　　　ｆ　教育訓練について、通常行われる教育訓練ではないこと
　　　ｇ　出向について、出向労働者の同意を得たものであること

【支給内容】
　○支給額
　　①　休業等（休業及び教育訓練）
　　　・	厚生労働大臣が定める方法により算定した休業手当又は賃金相当額（１人１日）×５分の４（別

途定める要件を満たせば10分の９へ上乗せされます。）
　　　・教育訓練は上記に加えて訓練費として、１人１日当たり6,000円を加算
　　②　出向
　　　・	出向元事業主が負担した賃金相当額×５分の４（別途定める要件を満たせば10分の９へ上乗

せされます。）
　○支給限度日数　３年間で300日

【問い合わせ先】
　○福岡労働局　福岡助成金センター
　　　福岡市博多区博多駅東2―11―1
　　　　電話　（092）411―4702
　○福岡労働局　福岡助成金センター　北九州雇用調整助成金臨時窓口
　　　北九州市戸畑区牧山1―1―15　ハローワーク戸畑２Ｆ
　　　　電話　（093）871―1372
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年月日 行　　事　　名 場　　　所

北　中　連　日　誌 平成21年９月～ 12月

Ｈ21．９．10	 第53回中小企業団体九州大会	 福岡市／博多区	 福岡サンパレス

　　	９．11	 商店街新法・全国商店街支援センター説明会	 小倉北区	 北九州市立商工貿易会館

　　　	〃	 市商連　役員販促委員合同会議	 　〃	 　〃

　　	９．29	 北中連　正副会長会・理事会	 　〃	 　〃

　　	10．１	 市商連　事務局担当者会議	 　〃	 　〃

　　	10．９	 新型インフルエンザ対策セミナー	 　〃	 　〃

　　	10．14	 地域求人開拓業務最終会議	 　〃	 　〃

　　	10．22	 環境モデル都市セミナー	 　〃	 西日本総合展示場

　　	10．23	 車椅子バスケットボール開会式	 　〃	 北九州市立総合体育館

　　	10．26	 福岡県に対する陳情要望	 福岡市／博多区	 福岡県庁舎

10．28 ～ 29	 福機連　先進地視察研修会	 静岡県／浜松市	 株式会社　浅沼技研

	 	 　〃	 沢根スプリング株式会社

10．28 ～ 30	 第９回産学連携フェア	 八幡西区	 北九州学術研究都市

　　	11．１	 まつり起業祭八幡　開会式	 　〃	 大谷会館南特設ステージ

　　	11．５	 北金会　講演会・懇親会	 　〃	 千草ホテル

　　	11．６	 北中連　監査会	 小倉北区	 北中連事務所

　　	11．10	 市に対する要望陳情	 　〃	 市庁舎５Ｆ　市長応接室

11．12 ～ 13	 市商連　先進地視察研修	 津山市	 津山中心商店街

	 	 岡山市	 岡山市表町商店街

　　	11．17	 県地域経済懇談会・交流会	 小倉北区	 北九州市立商工貿易会館

	 	 　〃	 ホテルニュータガワ

　　	11．19	 第61回中小企業団体全国大会	 千葉県	 幕張メッセ

　　	11．25	 ＷＬＢ企業向け講演会	 小倉北区	 リーガロイヤルホテル

　　	12．２	 九機振　第１回検討委員会	 戸畑区	 九機振会議室

　　	12．３	 北中連　正副会長会	 小倉北区	 稚加榮会議室

　　	12．４	 小倉機器工業協同組合　懇親会	 　〃	 稚加榮

　　	12．８	 北九州市グリーンコンシューマー推進委員会	 　〃	 市庁舎　112会議室

　　	12．９	 福機連　北九州支部シンポジウム・交流会	 　〃	 観山荘別館

　　	12．14	 県知事との意見交換会（県中央会）	 福岡市／中央区	 知事公舎

　　　	〃	 「まつり起業祭八幡」実行委員会	 八幡東区	 大谷会館

　　	12．28	 地域雇用創造推進事業会議	 小倉北区	 市庁舎　153会議室
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　竹田城という名に触れた時、大分県の竹田と
は別の名称地があるのかという思い、しかも、
晩秋になると霧の中に浮かぶという情報を耳
にするや幻想的なイメージにとらわれ、居ても
立ってもおれないほどの好奇心が強まった。
　霧の湧く時期を窺い待つこと２ヶ月。10月の
終わりに霧の出る早朝を目指して深夜の高速中
国道をひた走った。福崎から幡但連絡道路へと
別れ兵庫県朝来市和田山インターを出、薄暗い
霧の中、竹田駅前に７時過ぎに着いた。
　駅前に居会わせた老婦人に〈竹田城を眺める
に良い場所は何処だろうか？〉と訊ねた。〈さ
あー？〉という返事。しかし、私の車のナン
バーを見て〈九州から、それは大変、ちょっと
待って〉と駅に来ていた同じく地元の方達に訊
ねていた。〈そら立雲峡かいなあ？〉〈けど、霧、
もうこの時間は遅いんではないか〉〈霧は上がっ
てしまうさかいに〉などのやりとりがあってい
たが、〈私に着いて来て〉と自分の車で先導して
くれるとのこと。
　駅前の古い町並みを抜け、丸山川に架かる
朝来橋を渡り山に向かって登り始め、やがて狭
い曲がりくねった道を抜けるとちょっとした広
場に着いた。驚いたことに30台近くの車が駐
車していた。〈着いたわ〉〈これ皆県外やなあ〉〈地
元に居る私も初めて知ったわ〉などと言いなが
ら〈後で城跡にも登って見やはったら、向かい
側の山の上やから〉と言って引き返して行った。
その親切心へのお礼もそこそこに霧が上がって
しまうという気持ちへの焦りが山腹へと駆り立
てた。
　霞む山道を汗だくになりながら登って行くと
疎らな木立の中に三々五々と三脚を据えた人達
が居る場所に辿り着いた。立ち止まって向け
ているカメラの方向を振り返ってみた。空は晴
れているが霧が上がり向かいの山は全く見えな
い。〈遅かったか〉という思いの中で待っている
と霧が動き城の石垣を頂きに持つ古城山の山頂
部が見えはじめた。
　若干舫っていたためであろうかイメージに描
いていた幻想性とは少し異なってはいるものの
まごうかたなき浮城の威容であった。霧の動く
中で浮かんでは消える場景を１時間ばかり眺め
ていたが、やがて霧は消えていき山峡の全貌が
見えてきた。

竹田城・天守跡の眺望

但馬の浮き城

　プロフィール

　坪根　公司氏
金沢美術工芸大学美術学科油絵専攻卒
福岡県立八幡中央・戸畑・小倉西高等学校を経、現在、小
倉高等学校美術教諭退職・後同校講師
朝日カルチャーセンター講師
在職中－	福岡県高等学校芸術科研究会、美術・工芸事務局

長、工芸部会長、芸術科副会長を経、全国高等学
校美術・工芸教育研究部会感謝状授かる　文部省
海外教育事情視察

	 	北九州市政30周年・市立美術館協議会委員永年勤
務功労賞授かる

画　歴－	朝日西部美術展・朝日賞受賞　可能性への意志展
『介殻』北九州市立美術館所蔵

	 	スペイン美術賞展『ナンキンハゼ』銀賞（カイサ・
デ・バルセロナ作品所蔵）

	 小倉井筒屋での個展５回
	 06・札幌時計台ギャラリー個展
	 06・金沢美大60周年記念展出品
	 「金沢21世紀美術館」「金沢市民芸術村」
	 09・３月東京・田中八重洲画廊個展
著画集＝	水彩画集『山蹊の四季』『西日本の四季』『北アメリ

カスケッチ集』
教育著書＝『旧校舎版画集・心象』『想林』を編集
研究論－	文化・文政期を中心にした来舶清人と文人画家10

数編、〈山田右衛門作の転変〉など
住　所－北九州市小倉北区都２丁目8―35
	 TELorFAX	093―651―2006

　明るくなった駐車場には、数台の車しか残っ
ていなかった。再び車で向かいの山上を目指し
た。城跡に登るとその広さ、石組みの見事さ。
天守跡から望める山峡の地勢の見事さ、さなが
ら天上人になったような気宇壮大な気持ちで一
時をすごした。
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北九州中小企業団体連合会社団
法人

会　長　福　田　文　博

副　会　長　自　見　榮　祐　　副　会　長　本　村　英　昭

　　〃　　　野　中　正　弘　　　　〃　　　大　江　宏　成

　　〃　　　和　田　米　彦　　　　〃　　　池　浦　正　勝

　　〃　　　柿　原　壽　継　　　　　　　　　　　　　　　

常任理事

〃

〃

〃

〃

〃

〃

理　　事

〃

〃

〃

理　　事

〃

〃

〃

〃

〃

〃

〃

〃

〃

〃

理　　事

〃

〃

〃

〃

〃

監　　事

〃

〃

大　坪　常三郎

縄　田　清　髙

岡　本　　　勝

山　本　展　夫

西　尾　佳　浩

池　田　幹　友

池　永　　　睦

大津久　　　忠

大　澤　幸　雄

磯　　　雅　晴

原　　　義　治

村　山　克　彦

瀬　口　裕　章

山　口　光　政

瓜　生　義　則

馬　場　正　喜

坪　根　俊　治

前　田　幸　男

山　本　雄　造

山　口　辰　嘉

園　山　眞　教

森　若　国　光

野　中　眞　治

秋　吉　澄　子

福　山　征　也

原　田　健　次

宮　﨑　敏　久

中　村　春　夫

畠　山　一　英

清　水　丈　夫

井　村　正　勝
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がんばる企業を応援します。
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北 九 州 市 商 業 総 連 合 会
会　長　中　川　昭　之
副　会　長　藤　﨑　利　之（小倉北区）
　　〃　　　大　澤　幸　雄（門 司 区）
　　〃　　　田　中　孝　文（小倉南区）
　　〃　　　三　木　　　進（八幡東区）
　　〃　　　宮　﨑　敏　久（戸 畑 区）
　　〃　　　山　本　信　幸（若 松 区）

〒802―0082　北九州市小倉北区古船場町1番35号　商工貿易会館７階
　　　		電話　093―531―0127　FAX　093―531―0399
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近畿日本ツーリスト グループ

■ 北九州市私立幼稚園連盟OB会　明幼会会員
■ 北九州若松ライオンズクラブ会員
■ (社)北九州中小企業団体連合会　賛助会員
■ 北九州市職員厚生会指定
　　　　　　 ■ (社)全国旅行業協会　理事
　　　　　　 ■ (社)若松法人会青年部　理事
　　　　　　 ■ (社)若松法人会　地区役員

代表取締役　奥　田　陽　一
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●ポスター
●チラシ
●パンフレット
●リーフレット
●カタログ
●ダイレクトメール
●広報紙
●自費出版
●機関誌
●書籍
●文集
●詩歌集
●各種マニュアル
●会議資料
●帳簿
●封筒
●さをり織り
●冷凍うどん
　　　　etc.

本 部 ・ 工 場 　〒811―0119 粕屋郡新宮町緑ケ浜一丁目11番 1号
TEL.（092）962―0764　FAX.（092）962―0768

南 福 岡 営 業 所 　〒816―0934 大野城市曙町二丁目4―18
（福岡県身体障害者授産指導所）　 TEL.（092）501―7405　FAX.（092）501―7425
博 多 営 業 所 　〒812―0046 福岡市博多区吉塚本町9番 15号 中小企業振興センタービル1階

TEL.（092）611―2341　FAX.（092）501―7425
古 賀 営 業 所 　〒811―3115 古賀市久保1343―3

TEL.（092）944―4422　FAX.（092）944―4071
な の み の 里 　〒811―3115 古賀市久保1343―3

TEL.（092）944―4308　FAX.（092）944―4309
デイサービスセンター 　TEL.（092）944―4096　FAX.（092）944―4309
な の み 工 芸 　TEL.（092）944―4419　FAX.（092）944―4071

北中連だより　平成22年１月29日発行　2010年新春号　通巻111号
福　田　文　博
野　瀬　　　勝
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●パンフレット
●リーフレット
●カタログ
●ダイレクトメール
●広報紙
●自費出版
●機関誌
●書籍
●文集
●詩歌集
●各種マニュアル
●会議資料
●帳簿
●封筒
●さをり織り
●冷凍うどん
　　　　etc.

本 部 ・ 工 場 　〒811―0119 粕屋郡新宮町緑ケ浜一丁目11番 1号
TEL.（092）962―0764　FAX.（092）962―0768

南 福 岡 営 業 所 　〒816―0934 大野城市曙町二丁目4―18
（福岡県身体障害者授産指導所）　 TEL.（092）501―7405　FAX.（092）501―7425
博 多 営 業 所 　〒812―0046 福岡市博多区吉塚本町9番 15号 中小企業振興センタービル1階

TEL.（092）611―2341　FAX.（092）501―7425
古 賀 営 業 所 　〒811―3115 古賀市久保1343―3

TEL.（092）944―4422　FAX.（092）944―4071
な の み の 里 　〒811―3115 古賀市久保1343―3

TEL.（092）944―4308　FAX.（092）944―4309
デイサービスセンター 　TEL.（092）944―4096　FAX.（092）944―4309
な の み 工 芸 　TEL.（092）944―4419　FAX.（092）944―4071
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